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Nº do Protocolo: 23422.020758/2023-01
Foz Do Iguaçu-PR, 10 de outubro de 2023.

Aos  26  dias  de  setembro  de  2023,  com início  às  10h  9min,  por  meio  da  plataforma google  meet  (
https://meet.google.com/cdt-gpex-trt)  ocorreu  a  reunião  ordinária  do  Colegiado  do  Programa  de  Pós-
Graduação  de  História  da  UNILA  ?  PPGHIS.  Participaram  da  reunião:  a)  Alexandre  Camera  Varella,
coordenador do PPGHIS; o docente Pedro Afonso Cristovão dos Santos, na condição de vice-coordenador;
docentes permanentes:  Hernán Venegas Marcelo,  Rosangela de Jesus Silva,  Tereza Maria  Spyer Dulci,
Evander  Ruthieri  Saturno  da  Silva,  Tiago  Bonato  e  Mirian  Santos  Ribeiro  de  Oliveira.;  representantes
discentes Yarú Mills Siqueira e Luisa Estanislau Soares de Almeida. Justificaram a ausência os docentes
permanentes Clóvis Antonio Brighenti e Paulo Renato da Silva. A reunião foi convocada com os seguintes
pontos de pauta: 1) Informes; 2) Transição de gestão, apresentação da nova coordenação do PPGHIS
(Tiago  e  Evander)  e  do  novo  secretário  (Geraldino  Alves  Bartozek);  3)  Redação  do  planejamento
estratégico do PPGHIS para o quadriênio (2021-2024); 4) Políticas de autoavaliação e acompanhamento de
egressos do PPGHIS; 5) Retomada das discussões a respeito da definição de área de concentração do
programa e  redefinição  das  linhas  de  pesquisa;  e  6)  Apoio  à  Revista  Tekoa  e  revistas  científicas.  1)
Informes: O prof. Alexandre iniciou os informes relatando sobre a minuta de revisão do Regimento interno
do Programa, e da data de transição da coordenação, sugerindo que os novos coordenadores (Professores
Tiago e Evander) assumissem a direção da reunião. Professor Tiago aceitou a incumbência e iniciou os
trabalhos como presidente da reunião. Continuou com os informes, destacando que as inscrições para o
processo seletivo vão até o dia 16 de outubro e pede para que os professores realizem divulgação do
processo. Professor Tiago comenta sobre o evento ocorrido na semana passada, dia 19, que teve como
tema: ?Como ingressar no mestrado de História?. Informou sobre a participação do PPGHIS no Seminário
de Meio Termo da Capes nos dias 19 e 20 de outubro em Brasília. O Programa será representado pelo vice-
coordenador, prof. Evander, uma vez que o coordenador estará participando de um evento científico de
rede de pesquisa nos mesmos dias. A pedido do atual coordenador Alexandre, as conversas na reunião
sobre o  próximo evento que o  PPGHIS organiza,  junto a  outras  instâncias,  que sejam resumidas em
registro nesta ata, por motivo de memória: houve elogios à organização e à dedicação das pessoas do
PPGHIS, docentes e discentes, para a realização da Semana Acadêmica de História, com programação
cheia e a participação de vários externos ao Programa, tendo ampla divulgação em redes sociais, com o
apoio da Comissão de Comunicação Social do PPGHIS. O evento anual, como já é tradicional, envolve o
PPGHIS e a pós-graduação lato sensu Curso de Especialização em Ensino de História e América Latina, os
dois cursos de graduação em História da Unila, e também conta com a participação de outros cursos. O
coordenador solicitou incorporar à ata, também, a justificativa do evento este ano, como se encontra em
entrada, no site oficial: ?Por meio de conferências, simpósios temáticos, minicursos e mesas-redondas, o
evento  visa  promover  reflexões  acerca  das  dimensões  constitutivas  do  fazer  historiográfico  na
contemporaneidade, com ênfase no papel do historiador e de suas práticas de pesquisa, discursos e lugares
sociais e, de forma interligada, os debates acerca do ensino e didática da História, bem como sua relação
com os múltiplos processos de desenvolvimento e refinamento das culturas históricas na América Latina e
Caribe. 2) Transição de gestão, apresentação da nova coordenação do PPGHIS (Tiago e Evander) e do novo
secretário (Geraldino Alves Bartozek): Professor Tiago agradece ao Professor Alexandre e Pedro pelos 02
anos na condução do Programa, enfatizando a importância para o Programa da realização do Seminário de
políticas acadêmicas do PPGHIS, evento interno ocorrido em 21 e 22 de novembro de 2022 com diretrizes
aprovadas pelo colegiado do PPGHIS,  em 29 de novembro de 2022. Professor  Tiago reforça que,  em
conversa com o Professor Evander, a ideia é continuar os trabalhos iniciados no referido seminário interno.
Geraldino se apresenta, dizendo de sua trajetória na Unila em vários setores da Administração, e sendo
reconhecido  por  vários  colegas.  O  novo  secretário,  colega  Geraldino,  termina  a  sua  apresentação
agradecendo pela acolhida dos membros do PPGHIS. 3) Redação do planejamento estratégico do PPGHIS
para  o  quadriênio  (2021-2024):  Professor  Tiago  reforça  a  necessidade  da  existência  do  documento
Planejamento Estratégico para a Capes e informa que o Professor Evander já iniciou um documento com
uma estrutura preliminar. Tiago pergunta se já houve um documento iniciado e que o Professor Alexandre
irá resgatar esse documento, bem como recuperar das atas do colegiado, durante sua gestão com o vice-
coordenador Professor Pedro, as diversas ações planejadas e realizadas. Professor Alexandre comenta que
já o Professor Clóvis e a Professora Endrica sobre o tema e reforça que o Professor Clóvis já havia feito
algo no último relatório. Professor Alexandre se coloca a disposição para participar da comissão que vai
trabalhar  na  elaboração  desse  documento.  Professor  Evander  fala  de  seu  conhecimento  e  leitura  de
documentos da Capes e de outros Programas para aprimorar a confecção do documento. Professor Evander
reforça alguns aspectos necessários e da importância de usar o relatório do quadriênio anterior como um
ponto de partida, bem como seguir alguns documentos, como: o PDI da Universidade; documento de área
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da Capes; e o Modelo Multidimensional adotado pela Capes este ano. Esse modelo estabelece 05 (cinco)
critérios, que são: formação de RH; internacionalização; produção científica; inovação e transferência de
conhecimento; e impacto de relevância econômica social do Programa. Após as intervenções no colegiado,
foi aprovada a formação da Comissão do Planejamento Estratégico, em nova portaria, e que vai liderar a
construção do documento para entregar ao colegiado em breve, que numa parte de seu trabalho, vai
resgatar  a  memória  nas atas  e  documentos do PPGHIS como as resoluções do referido seminário  de
planejamento  que  ocorreu  internamente  no  final  de  2022.  Vão  integrar  a  Comissão  do  Planejamento
Estratégico: Tiago, Evander,  Alexandre e haverá a consulta aos Professores Clóvis  e Endrica,  que não
puderam participar desta reunião, mas que eram da gestão relativa ao Quadriênio anterior (anos 2019 e
2020), para se manifestarem se houver interesse de compor essa comissão. 4) Políticas de autoavaliação e
acompanhamento de egressos do PPGHIS: A Comissão de Autoavaliação do PPGHIS teve o seu mandato
encerrado em junho de 2023.  Havia  sido formada pelos  Professores Pedro e  Rosangela  no Seminário
interno mencionado, ocorrido em novembro de 2022. O Professor Pedro reforçou nesta reunião que foi
criado um questionário de avaliação aplicado no ano passado e sugeriu que o instrumento seja a base para
as devidas revisões e ampliações. Professor Pedro fala também do acompanhamento dos egressos. Hoje
ele é feito considerando apenas a construção do relatório da Capes, como comentou o Professor Alexandre,
que esteve responsável enquanto coordenador pela confecção dos Relatórios anuais entregues à Capes, no
caso, sobre os anos de 2021 e 2022. Professor Pedro vai disponibilizar na pasta do Programa o modelo de
formulário e os dados tabulados. Professor Evander aponta que o formulário será também encaminhado
aos egressos para coletar algumas informações. A discente Yarú pergunta de que forma o representante
discente vai atuar na comissão. Professor Tiago responde que cabe ao discente que porventura integrar a
Comissão de Autoavaliação,  analisar  e  verificar  os pontos importantes para os estudantes que devem
constar no instrumento e colaborar nas questões que forem pertinentes. Professora Rosângela reforça a
necessidade de uma relação de todos os egressos com os dados para facilitar a comunicação. Professora
Tereza comenta que o contato com os egressos vai mais além de saber onde eles estão. É importante
manter  os  egressos  colaborando  e  publicando  com  o  Programa,  isso  aumenta  a  nota  do  Programa.
Geraldino comenta da necessidade da aprovação da política de acompanhamento de egressos já submetida
ao Conselho Superior da Unila. Comentou ainda da dificuldade de manter o vínculo institucional com os
egressos,  dado  a  interpretação  institucional  de  que  o  egresso  deve  perder  os  acessos  no  e-mail
institucional Zimbra, no SIGAA, e que isso ocorre também com os servidores aposentados. E reforçou que
o instrumento deve ser revisado, ampliado e aprovado pelo Colegiado e que a operacionalização deve ser
realizada  pela  secretaria  do  Programa.  Professor  Evander  comenta  que  já  sugeriu  a  realização  de
seminários  de  egressos  para  reforçar  os  vínculos  com os  mestres  e  mestras  formados  pelo  PPGHIS.
Professor Pedro informa que gostaria de dar continuidade no trabalho da Comissão de Autoavaliação, o que
também gerou a manifestação da Professora Rosangela em continuar nesses trabalhos. Assim, o colegiado
decidiu por retomar a referida Comissão que cuida da divulgação e propaganda do PPGHIS, em nova
portaria, oficializando a continuidade dos trabalhos que de fato estão em andamento. Mas a Comissão de
Autoavaliação agora terá a incorporação de um discente e do secretário do Programa. O colega técnico-
administrativo Geraldino aproveitou para manifestar a importância do acompanhamento de egressos, o que
será uma política contínua da secretaria. A Comissão de Autoavaliação ficou com a seguinte composição:
Professores Pedro e Rosângela; discente Yarú e o secretário Geraldino. 5) Retomada das discussões a
respeito da definição de área de concentração do Programa e redefinição das linhas de pesquisa. Professor
Tiago inicia o ponto informando que no Relatório da última avaliação de Quadriênio, a Capes apontou a
necessidade de definição da Área de Concentração do Programa. O Professor Alexandre reforçou que na
aprovação do APCN, os pareceristas da Comissão da Capes sugeriram a expressão ?Sul Global?, tendo em
vista a proposta de criação do PPGHIS que nosso grupo inicial havia elaborado. Ainda, segundo a Capes, as
Linhas de Pesquisa também precisam ser melhor definidas. Professor Tiago comenta que já marcou com a
Comissão existente para discutir uma nova Linha, que contemple os motivos do patrimônio e do ensino de
história,  tem avançado  na  sua  tarefa.  Professor  Pedro  fez  um resgate  da  criação  do  Programa e  da
importância de contemplar as áreas de estudos dos colegas. Professor Alexandre reforça a necessidade de
levar  em  conta  as  orientações  dos  pareceristas  da  Capes  para  a  alteração  de  nome  da  Área  de
Concentração do Programa, e que após aprovação do colegiado, seja feito imediatamente a atualização na
Plataforma Sucupira, porque, o nome mais específico de Área de Concentração representa de fato uma
marca  para  os  possíveis  interessados  em  ingressar  no  curso  de  pós-graduação,  além  de  nortear  as
atividades e produções do Programa. Houve maior entendimento do coletivo do PPGHIS sobre a alteração
do nome genérico História para a nossa Área de Concentração, procurando refletir melhor nosso lugar na
pós-graduação da área de História.  Também houve a retomada de discussão sobre a reorganização e
criação das Linhas de Pesquisa, havendo algumas sugestões levantadas para o debate. Professor Pedro
sugere uma reunião específica para continuar a discussão que tem amadurecido, mas que precisa de maior
esforço de avaliação. O novo nome da Área de Concentração, como acima sugerida, a qual foi aprovada por
consenso e será imediatamente incorporado após a aprovação da ata, é o seguinte: "História, Sociedades e
Culturas no Sul Global". 6) Apoio à Revista Tekoa e revistas científicas: Professor Alexandre reforça que
acha importante um docente no editorial da revista Tekoa. Tereza reforça o bom trabalho da Tekoa e sugere
uma reunião para pensar a situação da revista e fazer um planejamento de longo prazo. Tiago reforça a
importância de retomar o ponto de pauta em outra reunião, pelo avançado da hora. O que houver: a
discente Yarú comenta sobre as mudanças para entrega dos relatórios semestrais. Geraldino esclareceu
sobre as datas e que são seguidas segundo o calendário da pós-graduação, e informa sobre a entrega de
certificados de proficiência e sobre as solicitações de recurso do Edital n. 08/2022/PPGHIS. Nada mais
havendo a  tratar,  deu-se  por  encerrada a  reunião às  12h00 e  eu,  Geraldino  Alves  Bartozek,  lavrei  a
presente ata, que será assinada por mim e pelos demais membros presentes.
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(Assinado digitalmente em 10/10/2023 13:25 )

ALEXANDRE CAMERA VARELLA
PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAACH (10.01.06.01.04)
Matrícula: 1934993

(Assinado digitalmente em 10/10/2023 12:51 )

EVANDER RUTHIERI SATURNO DA SILVA
PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAACH (10.01.06.01.04)
Matrícula: 1409421

(Assinado digitalmente em 11/10/2023 15:37 )

GERALDINO ALVES BARTOZEK
ASSISTENTE EM ADMINISTRACAO

PPGHIS (10.01.06.01.04.07)
Matrícula: 1916526

(Assinado digitalmente em 10/10/2023 17:22 )

HERNAN VENEGAS MARCELO
PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

CHIST (10.01.06.01.04.04.02)
Matrícula: 1926961

(Assinado digitalmente em 10/10/2023 15:01 )

MIRIAN SANTOS RIBEIRO DE OLIVEIRA
PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAACH (10.01.06.01.04)
Matrícula: 2089324

(Assinado digitalmente em 10/10/2023 15:39 )

PEDRO AFONSO CRISTOVAO DOS SANTOS
PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAACH (10.01.06.01.04)
Matrícula: 2222384

(Assinado digitalmente em 16/10/2023 11:39 )

ROSANGELA DE JESUS SILVA
PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAACH (10.01.06.01.04)
Matrícula: 2093481

(Assinado digitalmente em 10/10/2023 12:46 )

TEREZA MARIA SPYER DULCI
PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAESP (10.01.06.02.04)
Matrícula: 2885320

(Assinado digitalmente em 10/10/2023 13:06 )

TIAGO BONATO
COORDENADOR DE CURSO

PPGHIS (10.01.06.01.04.07)
Matrícula: 3125271

(Assinado digitalmente em 10/10/2023 13:51 )

LUÍSA ESTANISLAU SOARES DE ALMEIDA
DISCENTE

Matrícula: 2023101000005533

(Assinado digitalmente em 12/10/2023 23:55 )

YARU MILLS SIQUEIRA
DISCENTE

Matrícula: 2023101000005631

Visualize o documento original em https://sig.unila.edu.br/public/documentos/index.jsp
informando seu número: 5, ano: 2023, tipo: ATA DE REUNIÃO DE COLEGIADO, data de

emissão: 10/10/2023 e o código de verificação: 0735a12f4e
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